## **Editorial**

## LA INSERCIÓN DEL ODONTÓLOGO EN LA INVESTIGACIÓN CIENTÍFICA. UNA POLÍTICA DE GESTIÓN INSTITUCIONAL EN LA FOUBA

En el contexto de una universidad pública comprometida con el desarrollo del conocimiento y el bienestar social, la Facultad de Odontología de la Universidad de Buenos Aires (FOUBA) se posiciona hoy como un actor clave en la consolidación de la investigación científica en el campo de la salud bucal. Esta transformación no es fruto del azar, sino de una política institucional sostenida que promueve, financia y articula la producción científica desde una perspectiva estratégica y colectiva.

Cabe subrayar que todos estos avances se realizan en un escenario nacional profundamente adverso para el sistema científico, con una inversión estatal en ciencia y tecnología que sigue siendo insuficiente y con un retraso salarial alarmante que afecta a todos los investigadores docentes de las universidades públicas. En este marco, el esfuerzo institucional adquiere aún más relevancia, al sostener y expandir la actividad científica a pesar de la falta de apoyo estructural por parte del Estado.

El financiamiento interno de proyectos de investigación odontológica en la FOUBA ha experimentado un salto cualitativo en 2025. Esto ha sido posible gracias a una inversión sin precedentes en la institución, proveniente de fondos generados a través de nuestra interacción con la comunidad odontológica (mediante capacitaciones, especializaciones y cursos de posgrado) y con la comunidad en general, en el marco de la atención asistencial brindada por nuestros equipos docentes. Actualmente, se sostienen ocho proyectos que integran el trabajo articulado de 24 cátedras.

El crecimiento del posgrado en investigación es otro indicador de compromiso. En 2025, se encuentran en curso 37 tesis doctorales, y durante 2024 se han defendido 8 tesis en nuestra casa de estudios. Estas cifras evidencian no solo el aumento en la formación de recursos humanos altamente calificados, sino también la consolidación de líneas de trabajo que abordan problemas clínicos, biológicos y sociales vinculados con la salud bucodental desde una mirada científica rigurosa.

Asimismo, la FOUBA cuenta con 23 proyectos de investigación actualmente en ejecución, financiados por la Universidad de Buenos Aires, lo que demuestra la competitividad y la calidad de las propuestas presentadas por nuestros equipos. A ello se suman dos subsidios estratégicos destinados al equipamiento

del Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Biología Bucal y Craneofacial, un polo científico en plena construcción entre el tercer y cuarto piso de nuestra facultad. Es importante destacar que esta obra es financiada íntegramente con recursos propios de la FOUBA, en un contexto en el que no existen aportes extraordinarios del Estado nacional para el desarrollo de infraestructura científica. Esta iniciativa representa un hito en la historia de la investigación odontológica en Argentina, al consolidar un espacio destinado exclusivamente a la generación de conocimiento interdisciplinario.

La construcción de este centro no es solo edilicia, es también simbólica. Implica reconocer que el odontólogo no se limita al ejercicio clínico, sino que tiene un rol fundamental en la producción de conocimiento, la innovación biomédica y la transformación de las prácticas sanitarias. La política institucional que impulsa esta visión está basada en el fortalecimiento de capacidades, la articulación con otras disciplinas y la inclusión de la investigación en la formación de grado y posgrado.

Otro aspecto fundamental de esta política de gestión es la consolidación de una producción científica sostenida y de calidad. En los últimos cinco años, se registraron 447 publicaciones científicas realizadas por docentes-investigadores de la FOUBA. De ese total, 198 publicaciones fueron indexadas en bases internacionales como PubMed o Scopus, 125 se publicaron en la Revista de la FOUBA, y 60 publicaciones surgieron de colaboraciones entre dos o más cátedras, un claro reflejo del espíritu de trabajo colectivo e interdisciplinario que caracteriza a nuestra institución.

Desde la FOUBA, seguimos apostando por una odontología crítica, científica y socialmente comprometida. La inserción del odontólogo en la investigación no es un privilegio, sino un derecho y una responsabilidad. Y si bien lo hacemos en condiciones materiales muchas veces adversas, nuestra gestión continuará trabajando para garantizar los factores que lo hagan posible, reforzando la autonomía institucional frente a la desinversión estructural que atraviesa el sistema científico nacional.

Prof. Dr. Javier Fernández Solari

DOI:

https://doi.org/10.62172/revfouba.n95.a282